



# Se ha convertido en propagandista de la United Fruit Company

El Lic. Facio le está defendiendo a la Compañía cuatro millones de colones y además amenaza con la intervención norteamericana

El señor Facio quiere poner en juego una maniobra que los militares llaman "de dispersión". Pretende que

nós pongamos a discutir con él sobre "comunismo" y sobre "demagogia" y que nos alejemos de la tesis básica,

que no es tesis de los comunistas sino de toda la Nación.

Lo que nos interesa demostrar es que la campaña de prensa desarrollada por el señor Facio en favor de la United Fruit Co carece de buena fe. Revisemos nuestras razones:

PRIMERA. La Ley de Aguinaldos fue dada, prácticamente, por el Partido Liberación Nacional. La Ley obliga a la United a dar un mes de aguinaldo a sus trabajadores. La United se alzó en huelga contra la Ley. Los trabajadores se alzaron en huelga contra la United. La huelga de los trabajadores es consecuencia de la huelga de la Compañía. Se necesita hilar

muy delgado para atribuir todos esos acontecimientos a una maniobra comunista.

SEGUNDA: el bufete Fa-

cio-Fournier, cuando todavía la huelga no se había declarado, dijo públicamente que (Pasa a la Pág. 6ª)

## El Fondo Monetario y el Banco Mundial son palancas del imperialismo

Por decreto ejecutivo ha sido ampliada la convocatoria a sesiones extraordinarias de la Asamblea Legislativa a fin de que conozca un proyecto de ley tendiente a obtener la autorización necesaria para aumentar la participación de nuestro país en el Fondo Monetario Internacional y la suscripción de acciones de capital del Banco Interamericano.

que el Fondo Monetario sólo inconvenientes y graves amenazas puede traerle a nuestra patria.

Sin embargo en vez de pasarse del Fondo Monetario, el Ejecutivo recoge las instancias del Departamento de Estado Norteamericano y plantea ante la Asamblea

Sobre este asunto en una serie de artículos dimos hace poco nuestra opinión, que es la opinión de las fuerzas nacionales más conscientes del país, y demostramos que Costa Rica debe recoger los 5.000.000 de dólares que hoy guarda en esa institución ya

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

## GONZALO FACIO ECHADO DEL PARTIDO LIBERACION

El Lic. Gonzalo Facio, el cabecilla más destacado del ala derecha del Partido Liberación Nacional, ha sido separado de ese Partido. En un aviso aparecido el jueves 28 de enero en los periódicos de la mañana, su Comité Político anuncia que Facio no pertenece a ninguno de los organismos, es decir, que está fuera del Partido Liberación Nacional. En consecuencia, como se deduce de la mencionada aclaración, el Comité Político después de discutir la posición que adoptó Gonzalo Facio en el reciente conflicto del Pacífico Sur, acordó darle por separado definitivamente del Partido del que en otra etapa fuera uno de sus más destacados dirigentes.

El Lic. Gonzalo Facio es uno de los hombres más repudiados por todos los grupos políticos del país, por su entreguismo y por su ante-

(—Pasa a la Pág. 3ª—)

# Anfe y 11 poderosos monopolios norteamericanos en Costa Rica

La mal llamada Asociación Nacional de Fomento Económico, ANFE, se ha convertido en nuestro medio en un instrumento que actúa en favor de la intervención norteamericana en Costa Rica. Su propaganda es costisísima y eso por sí solo demuestra que no son costarricenses los que la financian, porque no les sería posible.

Todas las causas de las compañías yanquis son defendidas por la ANFE a capa y espada, incluso cuando abiertamente esas compañías extranjeras se enfrentan a las leyes de la República, como sucedió con motivo del conflicto de la United Fruit Co. con el Estado costarricense.

¿Malos patriotas los integrantes de la ANFE? No lo creemos. Los pocos costarricenses que ahí trabajan son en su mayoría ingenuos que han sido tomados como instrumentos. Otros, como el señor Guido Fernández, empleados a sueldo que venden su pluma como podrían vender maní garapiñado por las

calles. Los menos, son elementos ligados en sus negocios al capital norteamericano y éste los utiliza provechosamente en su favor.

LA ANFE es la careta con que en Costa Rica actúan 11 poderosos monopolios norteamericanos. Esos 11 monopolios son los que financian e integran la ANFE. Conozca sus nombres:

- ELECTRIC BOND AND SHARE
- STANDARD OIL CO.
- NORTHERN RAILWAY CO.
- ALCOA
- SALA
- TACA INTERNATIONAL AIRLINES
- UNITED FRUIT CO.
- PEAT, MARWICK, MITCHELL AND CO.
- NUMAR AMERICAN BRAND
- MEAD JOHNSON INTERNATIONAL LTDA.
- QUIMICAS ORTHO OF CALIFORNIA LTDA.



## ¿Porqué esos personajes nunca defienden al pueblo?

NO LES INTERESA QUE SE RESPETEN NUESTRAS LEYES Y LA SOBRERANIA NACIONAL SINO RECIBIR LAS MONEDAS DE JUDAS

Publicamos a continuación unas declaraciones entregadas por el dirigente de la Central Sindical Rerum Novarum, Harry A. Meoño, a la prensa nacional:

La libertad a organizarse sindicalmente es fuente del derecho natural, del derecho Constitucional y del derecho

Legal. Lo estipula claramente el Artículo 60 de nuestra Constitución Política. También el inciso c) del Artículo 70 del Código de Trabajo es claro y terminante al expresar:

"Artículo 70.—Queda absolutamente prohibido a los patronos: c) Obligar a los trabajado-

res, cualquiera que sea el medio que se adopte a retirarse de los sindicatos o grupos legales a que pertenecan, o influir en sus decisiones políticas o convicciones religiosas;"

Pues bien, aun cuando la ley es clara y terminante, los patronos, en los casos que mejor convienen a sus inte-

res, irrespetan la ley y la libertad de organizarse, destituyendo, como lo hacen a menudo a los dirigentes sindicales. De allí que en estos momentos es importante conseguir una ley de protección a los dirigentes sindicales de la recién pasada huelga bananera, logrando reformar el

(Pasa a la Pág. 4ª)

## EL PULSO DE AMERICA

### CARACAS:

EN HUELGA DE HAMBRE SE DECLARARON 97 estudiantes del Instituto de Medicina Tropical, por haberseles negado ingresar al curso de este año. Los alumnos de los demás cursos están preparando actos de apoyo y solidaridad con los huelguistas.

También han acordado ocupar el edificio de la Escuela San Lorenzo para garantizar que ese centro sea dedicado a la ampliación de la Facultad de Medicina, ya que hasta el momento las autoridades universitarias no han cumplido la promesa de darle las ampliaciones necesarias a la Escuela de Medicina para que un mayor número de estudiantes puedan cursar sus estudios. La Federación de Centros Universitarios ha tomado en sus manos este problema.

### MEXICO:

EL PERIODISTA MARCIA CANTU, DEL DIARIO NOVEDADES, señala contradictorias las declaraciones del Presidente Eisenhower cuando afirma "que el gobierno norteamericano no intervendrá en Cuba". Dice que el Presidente de los Estados Unidos se contradice por cuanto punto seguido anuncia "su esperanza de que el pueblo cubano sabrá reconocer y desbaratar las intrigas del comunismo".

Con esa segunda afirmación, dice Marcia Cantú, el Presidente norteamericano invita a los enemigos de aquel país a intentar por todos los medios la calumnia y la subversión. Ese mismo lenguaje fue empleado contra México hace cuarenta años, dijo Marcia Cantú, y recordó que México sufrió dos intervenciones armadas, amenazas políticas y coacciones económicas, así como una campaña de desprestigio ante el mundo. Hoy es Cuba, dijo. Pero, ahora las condiciones sociales en el mundo son distintas y Cuba no será otra Guatemala, terminó diciendo el periodista Marcia Cantú.

### RIO DE JANEIRO:

LA EMPRESA CHECOSLOVACA "TECNOEXPORT" ha firmado contrato para la entrega de una central hidroeléctrica para el reforzamiento del desarrollo industrial de Sao Paulo. Se trata del mayor suministro de instalaciones de ese tipo llegado a país alguno de América Latina.

La industria brasileña elaborará la instalación según los documentos checos y bajo la dirección técnica checoslovaca. La capacidad de la central será la mayor del Brasil y será abonada con entregas de café de un 75 por ciento del valor actual de las instalaciones.

### LIMA - PERU:

EL SISTEMA DE EXPLOTACION COLONIALISTA Y FEUDAL que ata al pequeño grupo financiero de privilegiados, cómplices del imperialismo, son la causa de la crisis permanente de nuestra estructura económica y social, ha declarado el Movimiento Social Progresistas en un manifiesto difundido a todo el país.

## La red postal y de tele-comunicaciones en China

El ministro de correos y tele-comunicaciones, Chu Sufan dice en un artículo insertado recientemente en el "Diario del pueblo", que una red postal y de tele-comunicaciones con Pekín como centro, se extiende ahora a todas las ciudades grandes y pequeñas, así como a las zonas rurales de todo el país.

El artículo dice que hace diez años, las vías postales y de tele-comunicaciones estaban limitadas a las zonas costeras y varias ciudades y pueblos. Era muy difícil comunicar con las amplias zonas rurales y zonas pobladas por las minorías nacionales. Sin embargo, en menos de un año después de la fundación de la República Popular, se repararon y construyeron vías de tele-comunicaciones entre Pekín y las principales zonas del país. A finales de 1950, con la ayuda y cooperación de la URSS, se estableció entre Pekín y Moscú, un servicio de tele-comunicaciones de cable directo. Durante el período del primer plan quinquenal, el servicio de tele-comunicaciones de cable se extendió desde varias provincias y regiones autónomas a las regiones y distritos administrativos. Los servicios telefónicos fueron establecidos en más de dos mil ciudades. En las zonas rurales, se desarrollan considerablemente los servicios telefónicos, postales y de tele-comunicaciones.

El desarrollo de las redes postales y tele-comunicaciones en 1958 superó o se aproximó al incremento total en el período del primer plan quinquenal. A finales de junio de este año, existían en el país, más de sesenta y cuatro mil oficinas postales y telegráficas, de las cuales, más de cincuenta y tres mil se encontraban en las zonas rurales. Además, en el campo, hay más de ochenta mil agencias postales y más de ciento sesenta mil buzones y puestos postales. Comparado con 1949, el actual número de oficinas postales y telegráficas demuestra un aumento de ocho veces y media, el kilometraje total de las vías postales, de cuatro veces y media y las vías de tele-comunicaciones de larga distancia, de dos veces y media.

Debido a la instalación de nuevos equipos y al mejoramiento en la técnica, la eficiencia ha mejorado también considerablemente. El tiempo necesitado para enviar un telegrama ordinario, se ha rebajado de doce horas en los primeros días de la liberación a dos horas en la actualidad.

El artículo declara que el servicio de la conferencia telefónica de larga distancia se desarrolló extensivamente en los últimos pocos años. Las conferencias telefónicas pueden ser convocadas por el gobierno central, las varias provincias y distritos y todas las comunas populares. La conferencia de este tipo ha sido un instrumento poderoso a través de la cual los comités del Partido Comunista, departamentos gubernamentales y económicos nacionales de todos los escalones pueden informarse de la situación para dirigir la producción y dar directiva en el trabajo.

El artículo escribe que la tarea de la ampliación del servicio telefónico en cada pueblo trazada en el "proyecto del programa nacional de agricultura de 1956 a 1967" fue cumplida fundamentalmente el año pasado.

El artículo observa que como en otras zonas del país, el trabajo postal y de tele-comunicaciones en las zonas pobladas por las minorías nacionales, se ha desarrollado a pasos agigantados. Para establecer las vías postales y de tele-comunicaciones en estas zonas, es necesario recorrer centenares de kilómetros de prados y desiertos deshabitados, atravesar selvas vírgenes, escalar montañas a miles de metros sobre el nivel del mar y luchar contra el frío picante y el sofocante calor, contra las tempestades de arena, lluvias torrenciales y grandes nieves. Las redes postales en la región autónoma Uigur de Sinciang se han extendido de ochocientos kilómetros antes de la liberación, a más de diez mil kilómetros. Hasta finales de junio de este año, las vías postales en las regiones autónomas de Mongolia Interior se incrementaron nueve veces y el número de oficinas postales y de tele-comunicaciones ocho veces en comparación con 1949. El servicio telefónico se ha establecido en la inmensa zona de la región autónoma con Juejot como centro y un noventa y tres como uno cuatro por ciento de las comunas populares se ligan con teléfonos. Los servicios telegráficos y telefónicos a larga distancia se han establecido entre Pekín y Lhasa en el Tibet. Hace poco entre estas dos ciudades, se estableció un servicio telegráfico de fotocopias.

El artículo termina diciendo que los obreros postales y de tele-comunicaciones de todo el país están tensando todas sus fuerzas para realizar y sobrepasar dentro de este año los índices fijados para 1962, según el segundo plan quinquenal y construir una red postal y de tele-comunicaciones con equipos modernos en todo el país.

## EL PULSO DEL MUNDO

### LONDRES:

112 MIEMBROS DEL PARLAMENTO HAN FIRMADO UNA RESOLUCION de protesta contra la política de armamentos nucleares de la Alemania Occidental, según informó el periódico Daily Express.

El periódico dice en su editorial que esta protesta expresa la opinión de millones de ciudadanos británicos que no aceptan el apoyo de su país al rearme alemán.

### TOKIO:

EL MOVIMIENTO DE LA PAZ TRATO SOBRE LA CUESTION de cómo paralizar la militarización del Japón. Trató también sobre la forma de impedir la creación de un nuevo bloque militar entre Japón y los Estados Unidos y en qué forma disolver los ejércitos y proscribir la carrera armamentista.

El Movimiento de Paz en el Japón cuenta con millones de simpatizantes que le han dado apoyo en todos los movimientos que ha iniciado. Cuenta también con el apoyo oficial de los partidos democráticos. Por esto se espera que el movimiento que han iniciado tenga éxito y han de lograr sus propósitos.

### HONG KONG:

LA RADIO DE SINGAPORE INFORMA que los isleños de Fiji se lanzaron a las calles al grito de "Abajo los colonialistas". Las tropas fueron llamadas para calmar a la multitud y un dirigente sindical les hizo un llamado.

Dee Lakshaman, dirigente popular, pidió cordura a la muchedumbre cuando ésta des cargaba su furia contra el símbolo de vasallaje colonial en el país. También se informa que la huelga de trabajadores petroleros que piden aumento de sus bajos salarios. Los conductores de autobuses y taxis se han solidarizado con la huelga.

### ALEMANIA OCCIDENTAL:

SE HA ABIERTO PROCESO CONTRA EL COMITE PRO-FESTIVAL DE LA JUVENTUD que tuvo lugar en Budapest en 1953. En la acusación se afirma de una manera provocadora que dicha federación tiene un carácter de organización clandestina y de zapa. En esta forma el gobierno de Alemania Occidental reprime todo movimiento democrático.

Mientras tanto, ha reintegrado a sus puestos a más de mil jueces exonerados después del derrumbe del hitlerismo. Todos estos magistrados estaban entregados totalmente a la causa del Fuehrer. Y no sólo el gobierno de Alemania Occidental da paso a esos jueces sino que incluso hay un Ministro de Gobierno, el señor Oberlander, bien conocido hitlerista, acusado de comisión de crímenes de guerra que tiene gran influencia dentro del gobierno alemán.

# MIRADOR

De DON ALVARO QUIROGA

## HOMBRE AL DESNUDO

LA GACETA, publicación del Fondo de Cultura Económica, de México, dió a conocer una reseña crítica del Malkah Rabel de Howard Fast **EL DIOS DESNUDO**: "mea culpa —dice Rabel— entonado no tanto para motivar su abandono de las filas comunistas, como para aclarar su demora en dejar una adhesión que le valió el Premio Stalin".

Hábilmente, sin mostrarse copartícipe de la ideología abandonada por Howard Fast ni de la que ahora puede suponersele —si es que alguna define, lo que no sabemos—, este buen crítico suyo deja de cuerpo entero la figura intelectual y moral del notable escritor yanqui. Reconoce su talento literario y justiprecia su obra, al tiempo que desnuda al hombre como un oportunista vulgar. No otra cosa es, en efecto, quien deliberadamente se aprovecha de las grandes facilidades editoriales y las enormes masas de lectores que sólo los países socialistas ofrecen, para luego, una vez hecho el negocio de fama y dineros —imposible en la patria propia—, repentinamente volverse a dentelladas contra la mano amistosa y protectora.

El caso de Howard Fast es el mismo, tan infeliz como repetido, de tantos intelectuales vanidosos y logreros, individualistas, egocéntricos, cuyo talento y habilidades son sólo herramientas para labrarse un propio "vivir bien". Incapaces de sacrificio por una parte y de disciplina por otra, no comprenden o no quieren comprender ciertas necesidades sociales ni los recursos revolucionarios que para satisfacerlas impone la lucha. No quieren sino lo cómodo y fácil que su gloria y bienestar personal reclaman. Son simples burgueses, de corazón blanducho y mente acomodaticia, que no respiran a gusto sino el ambiente que favorece a su condición y su pretensión de privilegiados.

Quien ha leído algunos libros de Howard Fast —como "Espartaco", "Mis Gloriosos Hermanos", "Camino de la Libertad", "Silas Timberman" y otros—, difícilmente podrá reconocerlo en sus escritos tratando de explicar lo inexplicable de su conducta, de justificar su cambio de frente y su traición al Partido que lo hizo famoso. La lúcida inteligencia, el alto espíritu y noble propósito que campeaban en aquellos libros, se volvieron increíble torpeza, miseria moral, lamentable puerilidad al pretender la justificación de una renuncia que quiere ser denuncia y una oopsición, ambas repentinas, a todo lo que por mucho tiempo proclamó excelente por ser justo y necesario.

Sólo móviles miserables pueden llevar a un hombre de talento hasta asumir una actitud tan ridícula. Y es lo que deja en evidencia, aunque enguantado para el oficio del crítico, Malkah Rabel al referirse a **EL DIOS DESNUDO**.

Enero de 1960

### GONZALO FACIO...

cedentes. Se sabe que el crimen del Codo del Diablo fue ordenado por él como una manera de complacer a sus amigos del Departamento de Estado. Además de este crimen, Facio es el responsable directo o indirecto de una serie de errores que le han hecho mucho daño al Liberación Nacional. En ocasión del conflicto con la United Fruit Co., Facio ha salido en defensa de la compañía extranjera y ha llegado a la desvergüenza de amenazar al país con una intervención norteamericana. Al parecer esta actitud de traición a la Patria y de descaro político quizás nunca visto, rebasó la paciencia del Comité Político del Liberación y lo obligó a "informar" al país que Gon-

zalo Facio no pertenece a ningún organismo del Partido.

Nos parece que la salida de Facio del Liberación Nacional, producida en las actuales circunstancias, viene a representar un avance de gran significación en el desarrollo democrático que ha tenido ese Partido en los últimos meses. El ala derecha del Liberación se debilita en sus posiciones entreguistas y reaccionarias, y el ala democrática fortalece su posición dentro del Partido.

Al parecer Gonzalo Facio no cabe en ningún partido político de Costa Rica, porque todos lo desprecian debido a su baja calidad moral. Por lo visto no le quedará más remedio que solicitar a la United Fruit Co., a la Electric Bond and Share y a la California Oil Co. su ingreso a la ANFE.

# Búsquelos en las principales librerías

Como información a nuestros lectores, nos permitimos recomendar, con especial interés, los siguientes libros:

"MUSEO DE A. CHEJOV. en YALTA". autora M. Chejova.

Esta pequeña obra, con prólogo de la hermana del gran escritor ruso, nos cuenta, homeopáticamente, interesantes pasajes de la vida de Chejov en su casa de Yalta.

Este libro está ilustrado profusamente con fotos sobre algunos aspectos íntimos de la casa museo, el propio escritor, sus familiares, etc. Es un agradable complemento para las obras completas del escritor que ahora han sido editadas por el Editorial Aguilar.

Precio de la obra .. ₡ 2.50

"PROPIEDADES CURATIVAS DE LA MIEL Y DEL VENENO DE LAS ABEJAS". Autor N.P. Iorish.

El libro da al lector una noción general sobre la biología de las abejas; empleo de la miel con fines curativos; nuevas clases de miel; empleo del veneno de la abeja con fines curativos; propiedades curativas de la cera, propóleos y polen.

Este manual divulgativo es una obra apasionante. Estamos seguros de que Ud., lector amigo, encontrará en la exposición del autor Iorish, la respuesta a muchas preguntas que Ud. se ha formulado y, además, ejercerá la noble profesión de la medicina... sin causar ningún daño al paciente. Con esta obra Ud. podrá aplicar esa humilde, maravillosa y mágica miel a muchas dolencias que, aparentemente requieren costosas medicinas.

Precio de la obra .. ₡ 2.50

"EL DEPORTE EN LA UNION SOVIETICA" autores: A. Perel; P. Sabolev; L. Borodina. Breve historia del deporte en el mundo del socialismo, profusamente ilustrado con magníficas fotos y una amena relación. Los amigos de cualquier clase de deporte encontrarán aquí datos estadísticos, información técnica, anécdotas, las competencias olímpicas por dentro... etc.

El lector se sitúa en el campo mismo del deporte y no como un simple espectador.

Precio de la obra .. ₡ 5.00

"J. PLEJANOV, cartas sin dirección, el arte y la vida social" autor: J. Plejanov.

Agiles ensayos sobre el arte, la literatura, historia, política, psicología, etc. El libro bellamente empastado.

El trabajo de Plejanov tiene la virtud de ser un gran estimulante. Inquisitivo y nervioso propone al lector problemas nuevos y refres-

cantes. Precio de la obra .. ₡ 4.00

"SURIKOV".

Síntesis biográfica del gran pintor ruso del siglo pasado con buenas reproducciones de sus cuadros y detalle de los mismos.

Las litografías en blanco y negro son especialmente buenas. El libro cuidadosamente empastado.

Precio de la obra .. ₡ 6.00

## Mis gracias a todos en el camarada José

Por FABIAN DOBLES

Hubo una vez un hombre alto y delgado que se llamó José, con mirada de santo y de soldado. Viñas... Vides, uvas. Vino, como el más generoso de los aceites o los vinos de una provincia de España, y se hizo obrero —lo recuerdas, compañero?— de lo más recto y fino. Aquí se quedó, ya para siempre quedado, ya no más uvas o vides o vino, pues José Viñas, José, de tanto que fue, se fue sembrando como una mata de dura y firme madera de café.

A mí me hace bueno, muy bueno recordar cómo lo querían los gatos y el perico de mi casa, y cómo todos los perros de nuestro vecindario envidiaban el canario que él cuidaba y lo seguían paso a paso y lo olfateaban, como si el alma de José alimentara cuando iba de su casa a su trabajo y de su trabajo a su casa.

José Viñas, ebanista, nuestro José, con su temple del más recio artesón, trabajó cedro en la sierra, el trompo y la canteadora, y trabajó su partido hora tras hora y tras hora como se vive una vida y una sola razón, a voluntad decidida.

Con su ansioso carzón como un arado en su tierra, cedro y caoba en la sierra, y al partido, con tesón.

A mí me tocó estar cerca de José, a mí me tocó en suerte estar cerca de su Viñas, en los últimos años que vivió, alto y delgado, recto como un viejo mástil con el pelo blanco, no sé si más blanco que la pureza de sus manos y de su formón de ebanista.

Y cuando, hace cosa de un tiempo abrimos el cajón de sus fierros mil veces por su manos tendidos, allí estaba debajo, muy debajo, hermanos con ellos y tan queridos, El Manifiesto Comunista y un viejo y amarillento ejemplar de Trabajo.

# Aspectos actuales de la guerra de liberación en Argelia

El Movimiento iniciado en 1958 por el General de Paracaidistas Massu, al frente de los grupos fascistas del ejército francés, fue apoyado y estimulado por el General De Gaulle para dar al traste con la Cuarta República y en esa forma alcanzar el Poder. Las intenciones del General De Gaulle no eran las de poner fin a la guerra de Liberación en Argelia mediante las negociaciones con los patriotas. El propósito del General De Gaulle era llevar la represión en Argelia hasta sus últimas consecuencias, cuales eran las de liquidar todo foco de resistencia. Pero, el movimiento de apoyo a los patriotas ha sido mayor que las intenciones del General y lo han obligado a buscar las vías de las negociaciones. Siguiendo ese camino se ha encontrado con las fuerzas fascistas del ejército.

Para mayor claridad en el problema, publicamos a continuación un artículo de BACHIR HADJ ALI de gran interés para nuestros lectores.

## LA POLITICA FRANCESA EN ARGELIA

Todos los gobiernos que se han sucedido en Francia después de 1954 han tratado de apartar al Ejército de Liberación Nacional del pueblo, de aislarlo. ¡En vano! El Gobierno de De Gaulle trató también de conseguir este objetivo, pero en gran escala. En los primeros tiempos que siguieron a la elevación del General De Gaulle al Poder, una parte de la opinión pública argelina, aunque desconfiaba de las fuerzas reaccionarias que lo habían encumbrado creía que la participación anterior de De Gaulle en la Resistencia le ayudaría a enfocar con claridad el problema argelino.

Un mérito de nuestro Partido es que inmediatamente advirtió al pueblo de que no se hiciera ilusiones respecto a la política argelina del General De Gaulle. Si ciertos aspectos de la política de De Gaulle se diferencian de la línea política de los gobiernos anteriores, su objetivo es el mismo, impedir que Argelia sea independiente. Algunos aspectos nuevos se deben a que los "petroleros" proyectan, en bien de sus intereses de clase, cierta industrialización de Argelia. Para ellos es útil que se construyan fábricas, oleoductos, carreteras y vías férreas, así como que se forje una mano de obra nativa relativamente calificada. El programa económico y social enunciado por el General De Gaulle en Constantina no persigue solamente objetivos propagandístico; expresa los intereses de la gran burguesía, de la que De Gaulle es hechura. No hay que asombrarse de que De Gaulle se vea obligado a aplicar una política diferente, en ciertos aspectos, de la preconización por la colonización agraria e incluso, si las circunstancias lo aconsejan, a oponerse a ella.

Al mismo tiempo, De Gaulle y el Gobierno Debré no desean reconocer el carácter nacional de nuestra lucha. Y ésta es la

cuestión principal.

De Gaulle y el Gobierno Debré prosiguen la guerra en Argelia. Las masacres, las torturas, los pogroms y las detenciones continúan. A las sinceras respuestas de negociación necnas por el Gobierno Provisional de la República Argelina, sin ninguna clase de condiciones previas (estas propuestas fueron precedidas de la liberación de los prisioneros franceses), el General De Gaulle respondió exigiendo una capitulación incondicional. Entonces, el pueblo argelino empuñó de nuevo las armas, ya que había agotado todas las posibilidades de conseguir por otros medios su libertad. El fin del régimen colonial es la primera condición de una paz duradera entre Francia y Argelia y de una convivencia pacífica entre la nación argelina y la minoría europea.

Es completamente posible encontrar, a través de negociaciones, una vía pacífica, un terreno de entendimiento para una solución razonable que respete el derecho imprescindible de Argelia a la independencia y a los intereses legítimos de ambas partes. Los colonialistas, que rechazan toda negociación política y hablan de un alto al fuego en forma de capitulación, mantienen una actitud intransigente, como si el origen de esta guerra no estuviera basado en causas políticas. A las organizaciones políticas patrióticas nos incumba la responsabilidad de que no se vierta en vano la sangre de nuestro pueblo. Pero como ha dicho Ferhat Abbas, jefe del Gobierno Provisional, el pueblo argelino, sería la primera víctima de una paz vergonzosa. Toda paz fundada en el equivoco y la confusión es una fuente de conflictos futuros. Una paz verdadera con Francia no será posible hasta que relaciones normales, iguales, libres, entre los dos pueblos, igualmente soberanos, no sucedan a las relaciones coloniales entre amo y criado.

Es más, la continuación de la guerra colonialista amenaza directamente la paz en el África del Norte, cuyos tres pueblos están ligados por lazos de solidaridad fraterna. Las provocaciones incessantes del Gobierno francés en Túnez y Marruecos crean las condiciones para una extensión del conflicto franco-argelino. Todo acuerdo entre Francia y estos dos países es precario mientras dure la guerra de Argelia. El fin de esta guerra es la condición de toda paz duradera en África del Norte y en la cuenca del Mediterráneo.

No satisfechos con convertir el Sahara en un campo experimental para las explosiones atómicas, con disponer de nuevas riquezas y explotarlas en beneficio de su burguesía imperialista, el Gobierno francés ha entregado nuestro petróleo y nuestro gas a un potente cartel internacional dominado por la Standard Oil Company de Nueva Jersey. Por cierto, el gas y el petróleo han sido entregados por un largo período y en condiciones que lesionan los intereses eco-

nómicos de Argelia y comprometen el futuro político de nuestro pueblo. Sabemos bien que estas compañías se han beneficiado en el Cercano y Medio Oriente con la miseria y la sangre de pueblos hermanos y que son las causantes de las desgracias que padecen durante décadas. Nosotros comprendemos el peligro que representa para nuestro próximo futuro la entrega de nuestro petróleo y de nuestro gas a un cartel internacional (ya que la economía militar francesa recibe de este modo las divisas que necesita, así como el peligro que esto representa para toda África del Norte. Esta última corre el riesgo de convertirse en palenque de la lucha de los trusts internacionales. Directamente representada en el Gobierno norteamericano, la Standard Oil prepara, con la expansión económica, la penetración política del más pujante imperialismo actual, el imperialismo norteamericano.

La experiencia de los pueblos de Oriente indica que el imperialismo norteamericano es enemigo mortal de los pueblos árabes. Si el pueblo argelino realiza inmensos sacrificios en la guerra de independencia, no es para cambiar de amo.

A un pueblo encadenado que quiere conquistar su libertad, De Gaulle y su Gobierno le ofrecen una jaula dorada y una pobre limosna en forma del llamado "plan Constantina". Los argelinos, que sufren una miseria espantosa, desean más que nadie las transformaciones económicas. Pero saben que la primera condición de todo cambio radical en su situación material es conseguir que la dirección del país y el control de sus riquezas nacionales pase a sus manos. La segunda condición es el aumento de la organización y de la conciencia social de la clase obrera, de los campesinos pobres, de todas las masas populares.

El "plan Constantina", que no ha pasado de ser una promesa, está llamado, según proyectan sus autores, a debilitar la resistencia de nuestro pueblo, a "despotizar" a los argelinos, a cubrir el "vacío político", como llaman los colonialistas a la negativa argelina de cooperar políticamente con la administración francesa. La respuesta del pueblo argelino no se ha hecho esperar. Ningún patriota quiere cubrirse de oprobio y ser llamado traidor. Los dirigentes franceses están ciegos políticamente, pues de lo contrario comprenderían que el pequeño grupo de argelinos que les rodea, ya sea en el Parlamento o en el Gobierno, es para nosotros lo que eran para el pueblo francés los colaboradores de los invasores hitlerianos.

Ante la política de violencia y de perfidia, al pueblo argelino no le queda más salida que luchar. Sería erróneo interpretar el deseo real y grande de paz de los argelinos como un signo de debilidad o de cansancio. Están dispuestos a hacer nuevos sacrificios, ya que saben que no serán vanos y que la historia no ofrece ejem-

plos de pueblos que hayan conquistado sin sacrificios su liberación, la paz, la dignidad y la dicha.

## EL PARTIDO COMUNISTA ARGELINO Y LA REVOLUCION ARGELINA

El Partido Comunista Argelino (PCA) lucha por la independencia nacional junto con las otras fuerzas patrióticas. Al mismo tiempo no ha ocultado nunca que, después de conquistar la independencia y de la etapa de la revolución nacional y democrática, la marcha de Argelia hacia su emancipación completa debe continuar. El Partido Comunista Argelino estima que en el futuro debe ser construida una Argelia socialista en la que se pondrá fin a la explotación del hombre por el hombre. Nuestro Partido dijo en marzo de 1957: "Nosotros, comunistas, modesta parte del pueblo, queremos construir una Argelia socialista de manera pacífica, bajo la dirección de la clase obrera unida a los campesinos pobres, a los intelectuales progresistas, a la mayoría del pueblo. Nosotros queremos construirla sobre la base de la doctrina probada, universal, del marxismo-leninismo y partiendo de las condiciones nacionales argelinas".

Sin embargo, la cuestión planteada hoy en Argelia no es la elección entre el colonialismo y el régimen socialista, sino entre el colonialismo y la liberación nacional y democrática. Así comprende esta situación el PCA, y, precisamente por eso, consagra todas sus fuerzas a la lucha común por la liberación nacional. Su programa en este terreno se puede resumir en cuatro palabras: independencia, tierra, pan y paz. La realización del primer punto de este programa — la conquista de la independencia — es la condición principal para la movilización de todos los demás puntos.

1.—Independencia nacional: Argelia se constituirá en República democrática y social única e indivisible, con su territorio, englobado el Sahara argelino, su Constitución, su Parlamento, su bandera y todos los atributos de su soberanía.

El Parlamento será elegido por un colegio único, sobre la base del sufragio universal directo y secreto. Todas las libertades de opinión, de expresión, de asociación y de culto serán garantizadas y respetadas. La igualdad de derechos y de deberes será garantizada a todos los ciudadanos argelinos, sin diferencia de origen étnico o social.

Los europeos que adopten la ciudadanía argelina gozarán de los mismos derechos y de los mismos deberes que los demás argelinos. El que quiera conservar la ciudadanía francesa puede hacerlo, pero entonces no gozará de los derechos del ciudadano argelino. Acuerdos entre Francia y Argelia garantizarán los derechos y los intereses legítimos de los ciudadanos franceses, en reciprocidad con la garantía de los derechos y de los inte-

reses de los argelinos residentes en Francia.

2.—Una profunda reforma agraria puede ser realizada ateniéndose a las siguientes líneas generales. a) expropiación de las tierras (con todos sus bienes) pertenecientes a las sociedades colonialistas, a los grandes colonos y a los feudales argelinos que han traicionado a la causa nacional; b) distribución de estas tierras a los obreros agrícolas khammés, los campesinos pobres y medios. Los antiguos combatientes del Ejército de Liberación Nacional, las familias de los campesinos sin tierra o con insuficiente tierra y las familias de los caídos en los combates por la liberación deben ser los primeros en beneficiarse de esta reforma.

3.—Nosotros consideramos que en el plano económico, político y cultural debemos rescindir todos los acuerdos suscritos por el Gobierno francés con las sociedades petroleras. Nos pronunciamos por la nacionalización progresiva de las grandes riquezas del suelo (alfa, corcho) y del subsuelo (carbón, fosfatos, petróleo, gas, etc.), así como por la nacionalización de los bancos, de los servicios públicos, de los transportes, etc.; por la modernización y el equipamiento del país a fin de crear una industria, base económica de la independencia; por el control de las inversiones capitalistas extranjeras en Argelia, a fin de evitar toda dependencia económica y, por consiguiente, política, perjudicial a la soberanía nacional y al progreso social; por la liquidación del paro obrero y la elevación del nivel de vida de las masas (mínimo vital, construcción de viviendas, leyes sociales, etc.). En el plano cultural estimamos necesario un programa de lucha contra el analfabetismo, por la enseñanza acelerada de la lengua árabe, lengua nacional, y la formación de cuadros técnicos; la democratización y argelización de la administración y del aparato estatal y, por último, audaces reformas orientadas a incorporar a la mujer a la gestión del país.

4.—En el plano exterior, los puntos esenciales de nuestro programa son: — Reglamentación de las cuestiones comunes planteadas por la historia ante Francia y Argelia (economía, explotación de las riquezas saharianas, lengua, minoría europea en Argelia, obreros argelinos en Francia) sobre la base de relaciones — deseables y útiles — libres e iguales y del respeto a los intereses recíprocos.

— Unidad norafricana sobre una base federal (en primer lugar, aplicación inmediata de las decisiones de la Conferencia de Tánger).

— Alianza estrecha y cooperación con los países árabes, en marcha hacia su unidad.

— Política exterior basada en los principios de la Conferencia de Bandung y del Cairo.

— Cooperación y relaciones amistosas con todos los países sin exclusión.

# La United Fruit Company perdió la huelga

LA HUELGA QUE ACABA DE TERMINAR NOS DEJA LA EXPERIENCIA DE QUE LA INTERVENCION NORTEAMERICANA PUEDE SER DERROTADA.

El diputado don Enrique Obregón Valverde, del ala izquierda del Partido Liberación Nacional, pronunció la semana pasada en la Asamblea Legislativa un discurso en relación con el resultado del reciente conflicto huelguístico de los trabajadores bananeros del Pacífico Sur.

Por su contenido interesante y por haber sido pronunciado por un político joven y de limpias ejecutorias, consideramos necesario comentarlo.

El discurso del señor Obregón contiene muchos conceptos que nosotros podríamos suscribir, porque reflejan el estado de ánimo de un patriota que se siente ultrajado y que siente ultrajada a su patria, por la arrogancia de una compañía extranjera que se declara en rebelión contra las leyes de la República. Su discurso contiene conceptos que reflejan una profunda simpatía por los obreros bananeros que acaban de librar una gallarda batalla, no sólo en defensa de una reivindicación económica propia (esto fue lo secundario de esta huelga), sino en defensa de la soberanía nacional.

De manera particular hacemos nuestros los conceptos del señor Obregón cuando dice:

"Para mí, la situación ha sido sumamente clara. El contrato ley entre la Compañía y el Estado es, antes que todo, una ley; una ley que bien puede ser derogada o modificada como cualquier ley, por otra posterior". Y más adelante: "La ley, buena o mala, saludable o perjudicial, obligaba a la Compañía a pagar un mes de salario a sus trabajadores"... etc.

Pero creemos que el diputado Obregón anda equivocado cuando afirma que fue la United quien ganó la huelga, por el simple hecho de que, de momento, transitoriamente haya sido el Estado el que pagó las tres semanas de aguinaldo que la Compañía se niega a pagar.

Claro es que la solución correcta era la planteada por el Comité Nacional de Apoyo a los Trabajadores Bananeros que demandaba el pago por parte de la Compañía del mes completo del aguinaldo o la intervención de la Compañía por parte del Estado.

A esta última solución se estuvo a punto de llegar, pero en el momento decisivo se notó de que carecíamos de condiciones objetivas para lograrlo. La composición del actual Gobierno fue un factor que impidió que las cosas llegaran hasta ese lugar. En esta lucha experimentamos una vez más lo que muchos pueblos, incluyendo al nuestro, han experimentado repetidas veces: que en la lucha política y social no siempre se consiguen arreglar las cosas conforme a los mejores y más inspirados deseos. A veces ocurre, como ocurrió ahora, que se gana una batalla, pero no en los términos ideales sino en aquellos que la realidad objetiva impuso.

Sinceramente creemos que el señor Obregón no ha tenido en cuenta al hacer su balance del conflicto huelguístico, el enorme peso del imperialismo; concretamente en este caso el poderoso peso de la Frutera, respaldada por el Departamento de Estado Norteamericano. Tampoco ha tenido en cuenta, como lo decíamos arriba, la composición misma del Gobierno. Finalmente, para sólo citar tres aspectos: el señor Obregón también hace caso, omiso de la actitud que adoptaron los partidos políticos de izquierda, que aun mostraron muchas vacilaciones y debilidades, especialmente en cuanto se trató de unificar fuerzas para dar la batalla decisiva.

Por supuesto si el señor Obregón se abstrae de las condiciones actualmente prevalecientes en nuestro país y se sitúa dentro de las condiciones por ejemplo de Cuba, de esa Cuba que dirige el Gobierno de Fidel Castro, entonces el resultado de la huelga sí tendría que considerarse como una derrota nacional.

El señor Obregón, igual que nosotros, quería una derrota completa y humillante para la Compañía, pero las condiciones de nuestro país no lo permitieron así, y eso tenemos que lamentarlo pero no cayendo en el extremo de convertir lo blanco en negro y de decir que la Bananera obtuvo la victoria.

Nos gustaría llamarle la atención al señor diputado Obregón sobre la circunstancia de que fue él quien, en otra ocasión, al comparar la revolución cubana con el proceso que sufre nuestro país, exageró las particularidades que dificultan en Cos-

ta Rica la verdadera reforma agraria. Entonces el diputado Obregón otorgó prepotencia a la United Fruit Co. y al Departamento de Estado en nuestro país. Puede notar don Enrique que su actitud de hoy, (hoy que se ha demostrado que los imperialistas no son prepotentes y que pueden ser derrotados cuando se cuenta con la decisión del pueblo) contrasta con la de ayer en que creía ver en el imperialismo una especie de barrera infranqueable. La huelga que acaba de terminar y el movimiento popular que se logró hacer alrededor de ella, nos deja entre otras la experiencia de que la intervención norteamericana puede ser derrotada, como lo fue en esta oportunidad aunque no en la proporción deseada y por lo cual el señor Obregón considera que no puede considerarse una victoria.

El Gobierno pagó, pero el Gobierno asume por su cuenta el pleito de los trabajadores. No cabe duda de que, respaldado como debe estarlo por la Cámara Legislativa, el Gobierno es más capaz de pelear con éxito en los tribunales que los simples trabajadores. Por otra parte, quedaron en firme los contratos de trabajo, no obstante la declaratoria de huelga ilegal y quedaron protegidos los miembros de los comités de huelga contra posibles represalias. Si la Asamblea, como es de esperar, vota favorablemente el proyecto para que el Estado subrogue los derechos de los trabajadores y la moción para que se garantice a los trabajadores contra represalias, entonces la victoria será aun más completa.

Por otra parte, el diputado Obregón a lo largo de su discurso pierde de vista la enorme importancia que ha tenido el que ocho mil o más trabajadores se mantuvieran unidos, firmes, en huelga durante 25 días y el que la opinión pública se manifestara, como se manifestó, abrumadoramente en favor de la huelga.

Eso representa una enorme victoria nacional, especialmente porque viejos prejuicios políticos existentes entre comunistas, liberacionistas, calderonistas y echandistas, fueron superados para dar campo a un poderoso movimiento unitario de resistencia al imperialismo. Allí en la Zona Bananera los organismos sindicales han procedido a agruparse en una sola y poderosa Federa-

ción y en San José se ha constituido un poleroso movimiento unitario bajo la dirección del Comité de Solidaridad Nacional. El propio diputado Obregón, al final de su discurso, se ve precisado a reconocer esa realidad y declara:

"Si la huelga bananera ha servido para despertar la conciencia de la juventud del país, creo que los trabajadores de aquella zona han entregado un triunfo rotundo al porvenir de todos los costarricenses".

Pues bien, si ha sido así. Ha sido evidente el enorme despertar nacional producido por la huelga. Entonces la huelga bananera fue ganada por los trabajadores aunque no lograran arreglar todas las cosas como hubiera sido deseable.

También yerra el diputado Obregón cuando dice, enjuiciando superficialmente y con suma ligereza al comunismo, que "no cree en el planteamiento drástico, sangriento e injusto del comunismo". Antes de decir estas palabras, el señor Obregón, hace una apología del progreso que el capitalismo representó para el género humano. Pero pasa por alto el hecho de que el capitalismo, al surgir de los escombros de la sociedad feudal, no lo hizo tirando flores y agua bendita, por cierto.

Además, ¿por qué habla el señor Obregón de "planteamiento sangriento e injusto del comunismo"? El señor Obregón es inteligente y estudioso y con facilidad caerá en cuenta que los hechos objetivos son más fuertes que la propaganda malévola y llena de tergiversaciones y engaños de la reacción.

¿Acaso no le está enseñando a él la vida, que quien hace planteamientos sangrientos en nuestro tiempo, no es el comunismo sino el capitalismo? ¿Quién, siendo más poderoso, es el que pide la proscripción de las armas nucleares? ¿Quién el que ha buscado la distensión de la guerra fría? ¿Y quién, en cambio, el que blande las armas atómicas para tratar de intimidar a los pueblos que luchan por su liberación?

En América Latina, las armas que amenazan a Cuba, y que ensangrientan a Santo Domingo, a Paraguay y a Nicaragua, no son armas comunistas sino armas del arsenal capitalista del Norte.

## Porqué esos personajes....

Artículo 28 del Código de Trabajo conforme lo ha planteado el Diputado don Marcial Aguiluz. Considero, que si no se logra esa ley, grandes represalias desatarán los capataces y funcionarios de la Compañía Bananera en perjuicio de todos y cada uno de los trabajadores que integraron los diferentes comités de huelga, con lo cual se volvería a plantear un conflicto y esta vez más serio en todas las instalaciones de la United Fruit Co.

Vemos en estos momentos, y sin que ello cause extrañeza a los ciudadanos honestos de nuestro pueblo, cómo los plumarios a sueldo de ciertas compañías y cámaras

patronales están saliendo a la prensa a tratar de desorientar y confundir a la opinión pública y evitar por los medios que les esté a su alcance que esa ley se promulgue; de allí la fuerte presión que están haciendo mediante campaña de prensa escrita y hablada.

Y me pregunto ¿Por qué estos personajes nunca salen a opinar en beneficio del pueblo o de la clase trabajadora? La respuesta es lógica: a ellos no les interesa la soberanía nacional, no les interesa el respeto de nuestras leyes (puesto que son defensores de las compañías y cámaras patronales que no tienen empacho en manifestar

públicamente que desconocen el fallo del juez); y siempre buscan como violar la ley, y cuando no pueden lograr esto, tratan de conquistarse a quienes tienen que fallar sus juicios para que los fallos les sean favorables. A estos personajes no les interesa la dignidad del pueblo; les interesa extender sus sucias manos y recibir las monedas de judas, porque piensan únicamente con el estómago y en su bienestar personal. A sus connacionales ¡a éstos que se los coma un burro! De allí que todo el movimiento sindical costarricense, las Juntas Progresistas, las organizaciones cívicas, las organizaciones estudiantiles, etc., unidos bajo una sola bandera, haciendo a un lado las divergencias políticas e ideológicas, lucharon por la dignidad

y soberanía nacionales. Presentó este movimiento un solo frente de batalla en solidaridad con los trabajadores bananeros para que no sucediera lo que en épocas pasadas, que tenían los trabajadores que luchar solos, sin respaldo popular, y entonces la parte contraria, valiéndose de la fuerza económica y de sus grandes influencias lo graba por medio de sus abogados, doblegar voluntades hasta hacer triunfar sus tesis, aun cuando fueron injustas y alejadas del derecho y la justicia.

La reforma al artículo 28 del Código de Trabajo no es una reforma inconstitucional, es la tesis que viene a reforzar las demandas de los trabajadores para que no se cometan represalias y atropes

llos en perjuicio de los dirigentes de las organizaciones sindicales, que son quienes por sus condiciones de tales los que deben hacerle frente a las situaciones difíciles.

Y por eso se demanda esa protección, para que no se cometan en contra de éstos represalias que vengán en detrimento de las organizaciones sociales y en perjuicio para la clase trabajadora.

San José, 26 de enero, 1960

Harry A. MEOÑO MENDEZ

ESTE PERIODICO

VALE ₡ 0.25

## El Fondo Monetario...

Legislativa el aumento de la cuota.

Debe recordarse que tanto el Fondo Monetario Internacional como el Banco Mundial fueron creados en Bretton Woods, en 1954, bajo la promesa de que iban a ser dos organismos, cada uno en su esfera particular de acción, que contribuirían a la estabilidad y desarrollo económico de los países de menos desarrollo. Pero, muy pronto dos grandes casas monopolistas de los Estados Unidos, en disputa feroz con otros monopolios, lograron apoderarse de esas instituciones y convertirlas en instrumentos del capital imperialista estadounidense.

El Fondo Monetario Internacional, concretamente, en vez de ayudar a estabilizar las monedas, lo que hace es reforzar y extender las posiciones económicas de Norte América en nuestros países en su afán de obtener el mayor nivel de ganancias para sus monopolios y de salvar al tambaleante sistema colonial.

Sabido es que los métodos imperialistas con los cuales libraron la guerra contra Sandino y contra Arbenz (para citar tan sólo dos casos) ya no son aplicables en esta época de grandes convulsiones sociales y de elevado sentimiento nacionalista. Ahora el imperialismo necesita métodos más flexibles, más sutiles y encubiertos. Por ejemplo, ahora recurre más a la intervención bajo la apariencia de la "estabilización" monetaria para, con ese pretexto, intervenir en la política de nuestros países.

Esto ha sido denunciado en nuestra América por hombres como el Presidente Kubitschek del Brasil, Salvador Allende de Chile, el Presidente Prado del Perú, Fidel Castro de Cuba, etc., etc.

El caso de Argentina arroja mucha luz en lo que estamos afirmando. El actual Presidente Frondizi llegó al poder en hombres de corrientes democráticas y anti-imperialistas pero al fin cayó en las redes del Fondo Monetario Internacional y se convirtió en un traidor de su pueblo. Hoy Frondizi es una vergüenza a la dignidad latinoamericana.

El Economista, órgano de los hombres de negocios de la Argentina, comentó el a-

cuerdo de Frondizi con el Fondo Monetario como la "rendición incondicional de la Argentina, en términos excesivamente rigurosos e inhumanos". Las razones que ese órgano tuvo para hacer tan severo enjuiciamiento son entre otras las siguientes: a) el Fondo exigió que el peso argentino fuera devaluado; b) que se abolieran las restricciones a las importaciones norteamericanas; c) que se creara un "clima favorable" para las inversiones extranjeras; d) que los salarios fueran congelados; e) que los impuestos fueran considerablemente elevados; y e) que fuera restringido el derecho de huelga.

Frondizi aceptó semejante intromisión, (violación flagrante de la soberanía nacional) y tras esa condición hizo otras más que en su calidad de traidor se encontraba obligado a hacer.

En Chile el Fondo obligó al gobierno a aceptar términos onerosos como fueron los de reducir en una tercera parte su plan de desarrollo de la industria y comprometerse a mantener congelados los salarios.

En Bolivia la condición que el F.M.I. impone es que el gobierno elimine los subsidios con los cuales se mantienen precios bajos en los alimentos de los mineros, lo cual haría descender horriblemente el nivel de vida de los trabajadores.

Al gobierno de Uruguay se le ha puesto como condición la ilegalidad del movimiento sindical.

Es interesante recordar que el Fondo Monetario corrió presuroso a La Habana en busca del Primer Ministro Fidel Castro para ofrecerle "ayuda". El imperialismo creyó que al fin iba a lograr someter al gobierno cubano a sus dictados con estos medios, ya que había fracasado

con los otros. Pero Fidel les dijo que se fueran con esa clase de "ayuda" (que además nunca había solicitado) a otra parte.

Igual suerte corrió la "ayuda" que le ofrecieron al Presidente del Brasil. El Fondo le ofreció 300 millones de dólares, bajo la condición de que devaluara el cruzeiro y de que admitiera al capital yanqui en la industria del petróleo.

Recordemos que desde hace algún tiempo el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) solicitó una "ayuda" al Banco Mundial (gemelo del Fondo Monetario). Después de los largos trámites calculados por la diplomacia norteamericana, el crédito se ofreció por 6.000.000 de dólares bajo la condición de que el Gobierno no nacionalizara a las Compañías Eléctricas (Electric Bond and Share).

O sea que el Banco Mundial nos ofrece aproximadamente lo mismo que tenemos depositado en el Fondo Monetario, pero para darnos eso nuestro nos pone como condición que el Presidente de la República burle la palabra empeñada el 15 de setiembre de 1958, y que renuncie el país a la nacionalización de los servicios eléctricos, aspiración del pueblo costarricense desde hace varias décadas.

Ahora el Fondo Monetario sugiere al nuestro que aumente su cuota y el Ejecutivo aparentemente dispuesto a complacer, pide la autorización de la Asamblea Legislativa.

Los diputados no deben dar esa autorización. No tenemos por qué sacrificar más nuestra economía para favorecer intereses de un país mil veces más poderoso económicamente que el nuestro. Máxime en estos momentos en que el Banco Central está registrando una disminución alarmante en las reservas monetarias.

## Se ha convertido en...

la Compañía no podía ser obligada a cumplir la Ley del Treceavo mes. Es decir, que el bufete declaró que cualquier demanda contra la Compañía para obligarla a cumplir esa ley sería perdida por el Estado o por los trabajadores. Esa tesis sigue sosteniéndola el señor Facio todavía. Pero esa tesis resultó una arma de dos filos porque hizo perder a los trabajadores su confianza en un fallo de los tribunales. ¿Con qué derecho les pedía Facio que fueran a los Tribunales si de antemano les aseguraba que perderían el pleito? Pues los trabajadores no fueron a los Tribunales sino a la huelga y ganaron su aguinaldo. Ahora será el Estado, y no un grupo de desvalidos trabajadores, quien asumirá la obligación de someter a una Compañía extranjera a los mandatos de nuestras leyes.

TERCERA: El señor Facio es abogado de experiencia. Sin embargo, confunde un "auto" con una "sentencia"; un "trámite de juicio ordinario" con un "trámite sumario" creado para esclarecer la aplicabilidad de una Ley. Confunde además, el texto de una Ley con el fallo de un Juez y atribuye al Juez lo que debe atribuir a la Ley. De todo esto se saca la conclusión de que la United Fruit Co. ha sido víctima de una "monstruosidad" jurídica. Será por ignorancia que el señor Facio ha hecho toda esa confusión? No lo creemos. Son cosas muy elementales para que un abogado las ignore.

El señor Facio se ha convertido, simplemente, en un propagandista de la United. Está defendiéndole a la compañía —ad-honorem cuatro millones de colones. Su papel consiste en preparar a la opinión pública para un hipotético fallo en favor de la compañía y en contra de su país.

CUARTA: El Juez de Golfito —como ya lo explicamos— se limitó a poner una resolución con bases en datos suministrados por la propia Compañía y no por los trabajadores. Sólo la Compañía tuvo derecho a suministrar pruebas. Los trabajadores podrían decir que la Ley los dejó indefensos en ese trámite. Pero no lo han dicho, tampoco lo dijo la Compañía. Pero viene a decirlo don Gonzalo Facio al mismo tiempo que sostiene, que semejante "monstruosidad" da pie para una intervención diplomática. Pero resulta que la Compañía bananera renunció, en su contrato-ley a la vía diplomática. Por lo tanto don Gonzalo nos está asustando con la vaina vacía. De dónde sacó el espantajo? Ahora nos explica que no es del contrato-ley de donde lo sacó sino del derecho diplomático. ¿No sería de la Biblia de donde lo sacó? Porque el derecho diplomático no puede darle asidero a quien expresamente ha renunciado a sus privilegios.

QUINTA: En días pasados

el señor Facio nos hablaba maravillas de la nueva política del Departamento de Estado frente a América Latina. ¿Cambió ya de criterio? ¿Cree al Gobierno de los Estados Unidos capaz de intervenir por el hecho de que se obligue a la United Fruit Co. a conceder a sus trabajadores un beneficio que ya han concedido a los suyos empresas nacionales como "La Nación" la tienda "La Gloria" y otras? Es cierto que el desembolso es de cuatro millones de colones. Pero también es cierto que las utilidades de la Compañía fueron de sesenta millones. Problemas más serios ha tenido que afrontar la United en Cuba y el Presidente Eisenhower no ha hablado de vía diplomática ni de vía de fuerza. Ha seguido hablando de respeto a la soberanía de nuestros países. Don Gonzalo es más extremista e intransigente, más celoso, que el Presidente de los Estados Unidos en lo que se relaciona con los intereses de los monopolios yanquis.

SEXTA Y SETIMA: Y ahora vienen dos últimas razones: el Comité de Apoyo a los Trabajadores Bananeros, que nosotros presidimos, recibió de la CIOLS, agrupación sindical internacional a la que están afiliadas las grandes centrales sindicales de los Estados Unidos y que tiene sesenta y cinco millones de afiliados en todo occidente, una copia del telegrama que ellos enviaron al Presidente Echandi presionándolo para que obligara a la United Fruit a pagar el treceavo mes.

El telegrama dice: "Señor Mario Echandi, Presidente de la República, Palacio Gubernamental, San José. Apoyamos obreros bananeros en huelga y solicitamos vuestro gobierno obligue United Fruit Company cumplir ley ratificada por Asamblea Legislativa Costarricense respecto trece mes bonificación base de actual conflicto. Cumplimiento daría por terminada huelga de que hemos sido informados. Oldenbroek, Secretario General Confederación Internacional Organizaciones Sindicales Libres".

¿Le parece a don Gonzalo que esa es una "maniobra comunista"? Por otra parte, ¿será obediendo a alguna "maniobra comunista" que el Comité Político del Partido Liberación Nacional desautoriza la posición asumida por don Gonzalo Facio en esta disputa de Costa Rica y la United Fruit Co.?

POR EL COMITE DE APOYO A LOS TRABAJADORES BANANEROS.

HARRY MEÑO  
Presidente

ADAN GUEVARA C.  
Secretario

CARLOS GUILLEN F.  
Tesorero

### Biblioteca "Carmen Lyra"

#### HORARIO DE LABORES

LUNES — MARTES — JUEVES — VIERNES

POR LA TARDE DE 2 A 4½ P. M.

MIÉRCOLES — JUEVES — VIERNES

POR LA NOCHE DE 7 A 9½ P. M.

Persianas Venecianas en todo color

Marquesinas Arrow

Cortineros Gould

Persianas Bicolor

Persianas Verticales Flexalwm

DONDE

ROBERTO CANET A.

Contiguo al Teatro Capitolio

Avenidas 16-14 — Nº 1460

• Teléfono J - 4 8 2 8

## ¿Afecta a movimiento...

No obstante, algunas gentes se desconcertaron en vista de que hacia mucho tiempo, ambos partidos y con ellos la llamada Juventud Conservadora, habían tomado parte en aventuras armadas, lo que parecía indicar que habían optado por el camino de la lucha armada para derrocar la dictadura somociana.

Pero lo que sí ha venido a llenar de inquietud los círculos de la emigración democrática nicaragüense ha sido el reciente pronunciamiento, también hecho público, del Partido Movilización Republicana, calzado con la firma del Dr. Alvaro Ramírez González.

El citado partido es de los nuevos en Nicaragua, y gozaba del prestigio de ser un movimiento sano, ajeno a las viejas y desacreditadas composiciones de los partidos tradicionales, un partido de extracción popular, el que incluso se juzgaba de tendencias izquierdistas.

Pues bien, el Movilización Republicana, cuya tesis favorable a la senda de la lucha armada era bien conocida, de pronto resulta adhiriéndose a la tesis de los conservadores y liberales independientes y propugnando con ellos la solución electoral, vale decir pacífica, de la crisis política de Nicaragua.

Movilización Republicana habla en el documento en que hace pública su postura, de "un proceso electoral exento de imposición continuista".

Parece así que de pronto en Nicaragua han ocurrido cosas que hacen posible que bajo el mando de los Somoceros y de su Guardia Nacional, pue-

da producirse un "proceso electoral exento de imposición continuista". Para los que vimos fuera de Nicaragua hubiera sido muy útil que Movilización Republicana dijera cuáles eran los sucesos que habían hecho surgir, de la noche a la mañana, condiciones para que haya en Nicaragua un "proceso" como el que se propugna, "exento de imposición continuista".

De otra parte, nosotros, los que vivimos en el exilio, tenemos entendido que la oposición nicaragüense había optado por el camino de la guerra de guerrillas y de la lucha armada, porque pensaba que el problema en Nicaragua no consiste solamente cambiar la fachada de la dictadura, es decir, en cambiar a los Somoceros por otros mandones del mismo pelaje, sino en barrer como se hizo en Cuba con toda la estructura de la dictadura, comenzando, claro está, con la Guardia Nacional. Vale la pena preguntar, ¿alguien cree de buena fe que pueda haber en Nicaragua "un proceso electoral libre de imposiciones continuistas" y más tarde, restauración plena de las libertades democráticas mientras todo el aparato de la dictadura esté en pie?

El pronunciamiento del Partido Movilización Republicana parece indicar que la descom-

posición ya secular de los partidos tradicionales de Nicaragua, su política de componenda y de traición al pueblo, que es lo que ha permitido a la dictadura sostenerse por tanto tiempo, han calado también, lo que no deja de ser una desgracia, en un partido nuevo y popular, del que era dable esperar que se convertiría andando el tiempo en una promesa cierta de un porvenir político mejor para el pueblo de Nicaragua.

No sabemos de qué principios habla el Partido Movilización Republicana cuando dice textualmente en el párrafo penúltimo de su Manifiesto: "Fiel a sus PRINCIPIOS, el Partido Movilización Republicana acepta el comparendo de todos los partidos políticos nacionales, propuesto por el Partido Liberal Independiente, a fin de discutir públicamente los problemas económicos y políticos planteados".

Y para terminar, sería conveniente que el Dr. Lacayo Farfán dijera aquí en Costa Rica en dónde se está más libre de carlangas y de cálculos inconfesables, si él está de acuerdo con los "nuevos principios" proclamados por el Partido Liberal Independiente y ahora endosados por Movilización Republicana.

**GUERRILLERO**

Comunicamos a todos nuestros agentes que todo certificado de dinero o comunicación debe ser dirigida a la siguiente dirección:

**MARIO SOLIS P.**  
Apartado 2009 — San José

## Centro Obrero de Estudios Sociales

SAN JOSE

Local: frente costado Norte del Colegio de los Angeles

LUNES 1º DE

FEBRERO

A las 7 y 30 p. m.

Conferencia de

MANUEL MORA

VALVERDE



BALANCE SOBRE LA SITUACION POLITICA NACIONAL

ALAJUELA

Local: Costado Sur del Parque Juan Santamaría

A las 7 y 30 p. m.

MARTES 2 DE FEBRERO

BALANCE SOBRE LA HUELGA BANANERA

Conferencia de EDUARDO MORA V.

CARTAGO

LUNES 8 DE FEBRERO

A las 7 y 30 p. m.

BALANCE SOBRE LA SITUACION POLITICA NACIONAL

Conferencia de MANUEL MORA VALVERDE

HEREDIA

DOMINGO 31 DE ENERO

A las 3 p. m.

BALANCE SOBRE LA HUELGA BANANERA

Conferencia de Prof. ADAN GUEVARA C.

PORO DE GRECIA

DOMINGO 7 DE FEBRERO

A las 2 de la tarde

ANALISIS SOBRE LA SITUACION POLITICA NACIONAL

GRECIA

DOMINGO 7 DE FEBRERO

A las 5 de la tarde

ANALISIS SOBRE LA SITUACION POLITICA NACIONAL

# PAN LEANDRO

CON SUS DESPACHOS EN ALAJUELA Y HEREDIA  
DONDE ENCONTRARA EL PAN DE LA MEJOR CALIDAD

Ofrece además, en su despacho de Heredia, una nueva línea en abarrotes donde encontrará un completo surtido de artículos de primera necesidad, a precios bajísimos.

VISITENOS HOY MISMO Y SE CONVENCERA

EN HEREDIA, FRENTE A LA BOMBA JARA

## El Lic. Gonzalo Facio nos amenaza con la intervención norteamericana

El Lic. Gonzalo Facio resolvió al fin, echarse por la calle de en medio.

Cuando intervino por primera vez en la discusión que se desarrollaba entre la United Fruit Co. y sus trabajadores simuló imparcialidad y hasta espíritu cívico. Ahora como que no tiene interés en seguir simulando. Abiertamente se presenta como vocero "oficioso" de la poderosa compañía bananera.

La United nunca se había atrevido a amenazar a nuestro país con la intervención diplomática del Departamento de Estado. Pero don Gonzalo sí se atreve a hacerlo. Prácticamente ha dicho — y guiña el ojo como para que nos enteremos de que está autorizado para decir— que si Costa Rica se empeña en cobrarle a la compañía los cuatro millones de aguinaldo tendremos que habérnoslas con el Gobierno de los Estados Unidos. Bien dice el refrán que no hay peor cuña que la del mismo palo.

La primera salida del señor Facio fue contra el Juez de Golfito. Le hace el cargo a ese funcionario de haber dictado una sentencia e injusta e ilegal. Conviene observar aquí que el "ilustre" abogado confunde los términos "sentencia" y "auto" y olvida que donde la ley establece un trámite especial un Juez no está autorizado para aplicar el trámite ordinario.

La Ley N° 2412 obliga a la United a pagar el treceavo mes. La United reconoce que eso es así. Pero alega que de acuerdo con los contratos bananeros ella puede negarse a cumplir esa Ley. Evidentemente que esta tesis es falsa. La Compañía tiene que cumplir la Ley y discutir en la vía respectiva con el Estado, los alcances de los contratos bananeros. No puede, por su cuenta y riesgo, negarse a cumplir una Ley. Sin embargo, lo que en este punto nos interesa es subrayar el hecho de que la United no niega que la Ley reza directamente con ella.

¿Qué es lo que dice el Juez de Golfito en la resolución que ataca al señor Facio? Dice que la Ley 2412 obliga a la Compañía a pagar un mes de salario a sus trabajadores por concepto de beneficio anual en vez de una semana. Eso es todo lo que dice el Juez. Lo mismo que dice la Ley. Lo mismo que acepta la propia Compañía. Únicamente que el Juez no se mete a analizar los contratos bananeros por no ser esa materia sometida a su conocimiento. Pues bien, ese pronunciamiento cajonero, obligado, ineludible, es el que don Gonzalo Facio presenta ante la opinión pública como un crimen jurídico cometido por el Juez de Golfito. Ante semejante truco propagandístico no puede creer uno en la buena fe de don Gonzalo.

¿Qué clase de demanda se planteó ante el Juez de Golfito? No fue un juicio ordinario como mentirosamente quiere hacerlo creer Facio. Fue un procedimiento especial, creado por la misma ley, con el único objeto de constatar si un patrono, de acuerdo con el monto de sus utilidades, está obligado a pagar un mes o una semana. Y aquí viene lo sorprendente: la Ley, para el efecto de esa comprobación le da fe al dicho del patrono. Son las declaraciones hechas

por el propio patrono a la Tributación Directa las que le sirven de base al Juez para pronunciarse. Declaraciones sobre utilidades y sobre planillas. El Juez se limita a pedir esas declaraciones. Hace luego una resta y se pronuncia. Un guarismo es el que indica al Juez si el patrono está obligado a pagar un mes o una semana. No hay nada que debatir. No caben argumentos. No caben interpretaciones. Por eso mismo la ley no da intervención a las partes ni da recurso de apelación. Por cierto que si alguien pudiera considerarse indefenso en un caso de estos es el trabajador y no el patrono, ya que, como queda explicado el pronunciamiento se basa en las declaraciones patronales y al trabajador no se le da oportunidad de investigar.

El Juez, en el caso que nos ocupa, tuvo a la vista informes de la propia Compañía sobre utilidades y salarios. Hizo la resta que manda la Ley y dictó el pronunciamiento que también manda la Ley. El señor Facio se queja de que la Compañía no fue oída. ¿Acaso no fueron los propios datos de la Compañía los usados? Dice luego que no se le permitió defenderse. ¿Defenderse de qué? ¿De sus propios informes?

La realidad es ésta: que la sentencia contra la United la dió el Legislador y no el Juez. El Juez se limitó a efectuar un cálculo numérico ordenado por el legislador. ¿En qué pudo haber consistido la defensa de la Compañía? ¿En demostrar en que sus propias declaraciones hechas al Gobierno de la República eran falsas?

La Asamblea Legislativa está tramitando en este momento un proyecto de Ley mediante el cual se autoriza al Poder Ejecutivo para demandar a la Compañía en cobro del dinero que el Gobierno pagó por ella a los trabajadores. El proyecto declara justa la resolución del Juez de Golfito y justa la Ley 2412. Facio, presumiendo de hábil, denuncia una maniobra en estas declaraciones. ¿Pero qué? ¿Es que pretende Facio que la Asamblea ponga en duda una Ley que ella misma dictó? Si hubiera algo malo en esto —lo cual negamos— lo malo estaría en la Ley N° 2412 y no en el hecho de que la Asamblea ratifique ahora el contenido de esa Ley. Ahora de lo que se trata —dígalos bien el señor Facio— es de obligar a la Compañía a cumplir la Ley N° 2412. Es un acto de justicia y de soberanía. Ahora no se trata de discutir los contratos bananeros. Si la Compañía tiene interés en discutirlos que plantee ella la demanda contra el Estado.

En cuanto a lo de la intervención del Gobierno de los Estados Unidos en los asuntos internos de nuestro país debemos decir que el señor Facio no nos asusta con sus amenazas. En primer lugar la Compañía tiene renunciada la vía diplomática en los contratos. En segundo lugar, los tiempos no son propicios para esa clase de intervenciones.

**HARRY MEONO**  
Presidente  
**ADAN GUEVARA**  
Secretario  
**CARLOS GUILLEN**  
Tesorero

## Demandan la terminación del Muellecito

Hemos recibido copia de una carta al señor Ministro de Obras Públicas por 140 ciudadanos de la provincia de Puntarenas que dice así:

Los suscritos, comerciantes, empresarios y pueblo en general de la ciudad de Puntarenas, muy respetuosamente nos dirigimos a Usted para manifestarle lo siguiente.

El Muellecito del Estero de esta ciudad es una obra in-

conclusa y su terminación es de urgente necesidad, máxime ahora que con la Ley de Fomento Económico se va a hacer una red de carreteras en la Península de Nicoya lo que traerá como consecuencia un aumento considerable en la movilización de cargas por el Muellecito antes citado. La parte de atraque de las lanchas es sumamente reducida y por consiguiente muy incómoda para

trabajar.  
Por las razones anteriormente expuestas muy encarecidamente rogamos a Usted haga todo lo que esté a su alcance para que se destine la partida necesaria para la terminación de tan importante obra.

Con toda consideración y respeto, quedamos de Usted muy atentamente.

Puntarenas 3 de Dic. de 1959

Puntos  
sobre las  
íes... de

adelante

## ESCRIBAS Y FARISEOS

Un senador colombiano llamado Uribe Misas, hoy de visita en nuestro país, dice que "hay que organizar las huestes católicas para impedir que el cristianismo llegue a ser víctima del salvajismo soviético".

Resulta que el tal Uribe Misas fue un alcahuete de todas las tiranías que ha padecido Colombia en los últimos años. De Laureano Gómez fue servidor y apologista. Nunca dijo nada Uribe Misas contra los crímenes de los tiranos de su Patria. No podía decir. Es imposible hablar cuando se tiene la boca llena.

Somoza, Trujillo, Ydigoras y demás machetones del continente son apóstoles para Uribe porque van a misa después de asesinar a sus semejantes. La United Fruit Company es una empresa filantrópica. Los grandes terratenientes y los grandes ladrones que azotan a nuestros pueblos merecen el cielo si llevan escapulario.

Los bandoleros son los comunistas. Y para Uribe Misas y sus compinches, comunista es todo aquel que protesta contra lo injusto y que perturba la digestión de los grandes magnates gritando contra la explotación y la miseria. Pero especialmente son comunistas, y peligrosos, los que quieren librar a los países latinoamericanos del sojuzgamiento imperialista.

Los monopolios, los explotadores criollos y los tiranos han hecho de la Religión una pantalla. Detrás de esa pantalla roban y asesinan. Y los Uribe Misas son sus cómplices. Pero para el verdadero pueblo la Religión es otra cosa. El pueblo cree de verdad en su Religión y la respeta. El pueblo sabe y siente que sus templos todavía están llenos de escribas y fariseos.

## ¿Se sienten avergonzados?

El Presidente de los Estados Unidos, Eisenhower, ha pedido a sus compatriotas que no se sientan avergonzados de su país debido a los éxitos constantes y progresivos del socialismo y particularmente de la Unión Soviética.

En su Conferencia de Prensa del 25 de enero, Eisenhower fue interrogado por un periodista en el sentido de si era motivo de vergüenza la circunstancia de que Estados Unidos no pudiera lograr lo mismos progresos que los soviéticos.

Eisenhower contestó diciendo que el Jefe de Información George V. Allen ha opinado así públicamente pero que él personalmente no cree que tengan que avergonzarse los norteamericanos del atraso de su país.

Eisenhower aclaró diciendo que en realidad no hay tal atraso sino que los Estados Unidos prefieren trabajar "fuerte y constantemente" en campo científico y que la Unión Soviética prefiere el trabajo espectacular de lanzar satélites y vehículos al espacio.

O sea que el Presidente Eisenhower considera que los progresos científicos de la Unión Soviética, especialmente de sus descubrimientos y avances en el dominio del espacio cósmico, son propaganda. Y que en cambio los espectáculos que cada ocho días nos ofrece Estados Unidos desde el Cabo Cañaveral, tratando de lanzar cohetes al espacio cósmico (los cuales reventan a poco de su lanzamiento) es trabajo fuerte y constante.

Poco serio se produce el Presidente Eisenhower en esta materia. En vez de tapar el sol con un dedo y estar haciendo juegos de frases en la prensa, sería mejor que le pusiera más atención a la emulación que se ha enfilado entre dos regímenes: uno, el capitalista que encabeza Estados Unidos, y otro el socialista, que encabeza la Unión Soviética.

Los hechos y no las "habilidades" de prensa, serán los que resolverán en definitiva cuál es el sistema que preferirán todos los pueblos del mundo.